

Congreso REDIPAL 2022

Tema 2. Representación y reforma electoral.

Ponencia: Política, comunicación y Congreso.

Autor: Dr. José Ramón González Chávez.

Junio 2022

POLÍTICA, COMUNICACIÓN Y CONGRESO

José Ramón González Chávez 1

RESUMEN

El poder y la política se resuelven en el proceso de construcción de la mente humana a través de la comunicación. En el tipo de sociedad en que vivimos, los medios de comunicación de masas y las redes (mass media, social media) son decisivos en la formación de la opinión pública y condicionan las decisiones políticas.

Hoy más que nunca, la política es sobre todo política mediática, lo cual tiene consecuencias importantes sobre la política misma, ya que conduce a su personalización y a la política del escándalo, a todas luces corrosiva del Estado, el Poder público y sus instituciones.

La comunicación masiva y la comunicación política en particular están siendo transformadas por las tecnologías multiplataforma y las redes. El surgimiento de lo que es denominado por Castells *La Auto comunicación de Masa* (redes sociales) abre el abanico de influencias en el campo de la comunicación. Permite una mayor intervención de individuos y grupos, ayudando a los movimientos sociales y a las políticas alternativas; pero también los políticos, las empresas, los gobiernos, los organismos globales, los entes de control geopolítico, intervienen cada vez más en la red. De ahí que se presente necesariamente una gama muy amplia de tendencias sociales, contrapuestas y hasta contradictorias, expresadas tanto en los medios de comunicación de masas, tradicionales y

_

¹ Miembro de la Redipal. Abogado, administrador público y politólogo, consultor, profesor y conferencista. Abogado (UNAM); maestro en Admón. Pública (ENA/Sorbona Paris II); doctor en Derecho (U. A. Tlaxcala); diplomados en COLMEX; ITESM, ITAM, UIA, U. Barcelona; docente desde 1991; funcionario público y directivo desde 1977. Columnista editorial de El Heraldo de México; director del Centro de Estudios Especializados y Educación (CESPE). México. Correo electrónico: jrglezch@hotmail.com



Congreso REDIPAL 2022

Tema 2. Representación y reforma electoral.

Ponencia: Política, comunicación y Congreso.

Autor: Dr. José Ramón González Chávez.

Junio 2022

nuevos. El poder se decide cada vez más en un espacio de comunicación multimodal, pudiendo llegar a afirmar que en la sociedad en que vivimos, el poder es el poder de la comunicación.

¿Como crear legislación, políticas públicas y gobernanza ante tal panorama?

Palabras clave: poder; política; auto comunicación de masas; política mediática; poder público; instituciones; mass media; social media; gobernanza.